



やまもと・たろう 1964年広島県竹原市生まれ。長崎大卒。医師、医学博士。専門は国際保健学、熱帯感染症学。京都大学医学研究科助教授、外務省国際協力局課長補佐などを経て現職。アフリカ各国や中米ハイチで感染症対策に従事。著書に「感染症と文明」(岩波新書)など。

## 大型評論 「新型コロナと文明」

連帯深めるIT利用を 山本 太郎 長崎大熱帯医学研究所教授

A portrait of a man with dark hair, wearing a dark suit jacket, a white shirt, and a dark tie. He is standing in front of a bookshelf filled with books. The image is a color photograph.

めさせたといふ歴史家もいる。そうした中で、ヨーロッパはイタリアを中心としたルネサンスを迎えて、文化的復興を遂げた。ペスト以前と以降を比較すれば、ヨーロッパ社会は全く異なった社会へと変貌し、強力な主権国家を形成した。「神の怒り」と考えられた疫病に対する、何ら有効な手段を持ち得なかつた教会の権威は失墜し、感染者を隔離できる力を持つ国家に権力の主体が移つていった。中世は終焉を迎え、ヨーロッパは近代を迎えた。これがペスト後の歐洲世界であつた。そして豪曠したヨ

## 感染症が歴史の変化を加速

2002年書籍では、20世紀のノーベル賞受賞者の中でも、ペイント風邪流行もそうだったと思ふ。流行する世界は、新興国アメリカの世界史の舞台における台頭を見た。アメリカは、その後、世界の政治や経済の中心となっていく。新型コロナウイルス感染症の世界的大流行も、社会に何らかの影響を与えるだろう。

感染症は社会の在り方がその様相を規定し、流行した感染症は時に社会変革の先駆けとなる。そうした意味で、感染症の世界的流行は確実に社会的なものとなる。

歴史が示す一つの教訓かもしない。

ただし、希望はある。それは私たちの心の持ちようにある。

ペインの征服事業が異常なほど容易さだったこと、またわずか数日人の男が広大な地域を數百万人の人間をがつちりと支配し得た事実は、このよううに考えて初めて理解できる」（佐々木昭天訳、中公文庫）

◇ ◇ ◇

その上で、基本的人権の制限は「絶対的に必要な場合のみ正当化されるもので、「民主主義社会において決して輕々しく一時的であっても決められるべきではない」と、その痛みと例外性を強調した。（林フーゼル美佳子訳、ナイン・ブック・コレクション）

【野上素一】 「聖なる理法も自然の秩序なことは、政治的決断を透明にして、説明すること」、私たちもはつきりと原住民の伝統と信仰を非としている以上、この行動の根拠を示す限り示して行きましょう】

紙面編集・石丸喜代治